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2024 : les bonnes raisons d’espérer !

Conflits armés, menaces nucléaires, dérèglement climatique, retour de l’inflation, incertitudes
politiques, tensions sociales… le tableau n’est pas très réjouissant. A un moment où l’on force
le sourire et où on se souhaite, sans grande conviction, de meilleurs vœux pour 2024, il y aurait
cependant de bonnes raisons d’espérer.

Quand on est au cœur du cyclone on n’a pas toujours la possibilité de voir l’extérieur ou de se projeter
dans l’après. Et pourtant, les mobilisations, les initiatives, les projets n’auront jamais été aussi nombreux.
Jeunes,  retraités,  associations,  enseignants,  soignants,  chefs d’entreprises,  agriculteurs,  collectivités,
acteurs du monde culturel… ça bouge de partout. Et ici dans le Vaucluse, on est loin d’être reste.

A Mérindol, la commune va construire une centrale photovoltaïque
A  Sérignan-du-Comtat,  les  habitants  se  mobilisent  pour  dire  non  à  l’installation  d’un  fast-food  et
obtiennent gain de cause. A Mérindol, à l’initiative du maire, des habitants montent une coopérative pour
construire et exploiter une centrale photovoltaïque. A Cucuron, des artistes se regroupent et montent un
café alternatif tourné vers les pratiques culturelles. A Cavaillon, le collège Paul Gauthier, établissement
REP Plus, se classe en tête du département pour ses résultats scolaires. De leurs côtés les collectivités
(département et villes) sont plus que jamais en première ligne dans la lutte contre les fractures sociales.
Et il y a du boulot !

A Lauris, le café villageois de accueille les étrangers en situation difficile
Beaucoup d’entreprises innovent, comme MUTATEC qui produit des protéines animales à base d’insectes

https://www.echodumardi.com/actualite/serignan-du-comtat-mcdonalds-et-a69-meme-combat/
https://www.echodumardi.com/actualite/bureaucratie-une-transition-energetique-en-mode-usine-a-gaz/
https://www.echodumardi.com/actualite/premier-de-la-classe/
https://mutatec.com/
https://www.echodumardi.com/wp-content/uploads/2020/12/footer_pdf_echo_mardi.jpg


22 juillet 2024 |

Ecrit par le 22 juillet 2024

https://echodumardi.com/tag/merindol/   2/9

et en recyclant des déchets végétaux. C’est encore la société B2P web qui a créé une bourse en ligne de
fret, permettant d’optimiser les chargements des camions qui circulent en Europe. Elle est aujourd’hui
leader sur le marché français. Côté agriculture, ils sont de plus en plus nombreux à se lancer dans la
vente directe ou la transformation de produits. Ils créent des filières de distribution alternatives leur
assurant une plus grande indépendance et des revenus plus décents. A Lauris, le café villageois accueille
les étrangers en situation difficile et leur propose des cours de français. On y vient aussi pour des
concerts,  des  débats  ou des  ateliers  de  réparations  d’appareils  appareils  électroménagers  ou pour
devenir un crack en informatique …

Sans les associations caritatives, le pays ne pourrait pas fonctionner
Côté entreprises,  elles sont de plus en plus nombreuses à repenser leur gouvernance et  souhaiter
d’avantage y associer leurs collaborateurs. C’est le cas des entreprises Sterne et Loöki qui ont été
récompensé pour cette démarche (trophées RSE). C’est aussi tout le travail effectué par les vignerons
des Côtes-du-Rhône qui se lancent dans l’agroforesterie pour aller vers une culture de la vigne plus
respectueuse de l’environnement. Ce rapide (et non exhaustif) tour d’horizon ne serait pas complet sans
évoquer la mobilisation de tous les acteurs de la culture qui partout dans le département contribuent à
distraire et enrichir nos regards. A l’image du festival « Court c’est court » qui a donné cette année la
parole  aux  minorités  LGBT.  Il  faut  également  saluer  tout  le  travail  des  milliers  de  bénévoles  qui
s’investissent dans les associations caritatives et sociales. Sans elles le pays ne pourrait pas fonctionner.
En effet, si elles n’existaient pas qui servirait les 171 millions de repas distribués en 2023 par les restos
du cœur ?

Vous l’aurez peut-être remarqué, toutes ses bonnes raisons d’espérer viennent de ceux qui œuvrent au
quotidien et qui sont sur le terrain. Il n’appartient qu’à chacun d’entre nous d’y apporter sa contribution
et d’amplifier le mouvement. Bonne année à toutes et tous.

La précieuse eau de Vaucluse

https://www.b2pweb.com/fr/
https://www.sterne-elastomere.com/
https://www.lokki-kombucha.fr/
https://www.syndicat-cotesdurhone.com/
https://www.syndicat-cotesdurhone.com/
https://cinambule.org/court-c-est-court/
https://www.restosducoeur.org/associations-departementales/les-restos-du-coeur-du-vaucluse/
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Que l’on fête les grands-mères ou les secrétaires, que l’on commémore un événement, une
date, ou que l’on veuille soutenir une cause, dans tous les cas on crée une journée de quelque
chose. Même l’Europe s’y met. C’est dire. Ainsi, la semaine dernière nous avions les journées
européennes  des  moulins  et  du  patrimoine  meulier.  A  l’heure  où  l’on  ne  parle  que
réindustrialisation cette initiative pourrait bien sentir la nostalgie voir le formol. En fait pas
tant que cela.

Un moyen de nourrir ses ouailles mais aussi d’asseoir son pouvoir

Quand on parle de moulin, d’emblée, étant en Provence, on pense à celui de Daudet à Fontvieille, mais
ceux  qui  étaient  mus  par  la  puissance  hydraulique  étaient  beaucoup  plus  importants  sur  le  plan
stratégique. L’eau a toujours été un enjeu de pouvoir. Qui maîtrise l’eau maîtrise la vie, donc le pouvoir.
Dans le Vaucluse, sans doute plus qu’ailleurs, l’eau a joué un rôle central dans la vie économique et
politique. L’histoire du canal Saint Julien est de ce point de vue édifiante. Creusé à partir de 1171, cet
ouvrage sert aujourd’hui à l’irrigation des 6 000 hectares de la plaine agricole du cavaillonnais. Mais, à
l’origine, il a été créé pour permettre à l’évêque de Cavaillon de moudre le blé de ses terres. Un moyen
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de nourrir ses ouailles mais aussi d’asseoir son pouvoir. Aujourd’hui, on utilise une autre énergie pour les
moulins et le clergé exerce son influence d’une autre manière.

Avec  les  sécheresses  annoncées,  les  questions  liées  à  l’eau,  à  son  utilisation  et  à  son  partage
redeviennent un vrai sujet, comme on dit. Après le pétrole on redécouvre que l’eau peut être aussi un
enjeu géopolitique et cela à l’échelle de la planète.

Découvrir sur www.vaucluse.fr : “Patrimoine : des rencontres « Au fil de l’eau »“

Le Conseil  départemental  de Vaucluse,  sensible à l’importance du patrimoine lié  à l’eau,  organise,
jusqu’en octobre prochain, toute une série d’événements et de manifestations mettant en avant cette
richesse que l’on avait quelque peu oubliée. Une initiative qui a pris le joli nom de « Au fil de l’eau ». Sont
à l’honneur tous les ouvrages que l’on peut justement trouver au fil de l’eau : moulins, aqueducs, canaux,
lavoirs et autres fontaines qui sont la marque de l’homme et l’identité du territoire.

Ce pont, dont la conception en double arche serait très certainement due à Léonard
de Vinci, va faire l’objet d’une restauration très prochainement

Toujours dans cette idée de valorisation du patrimoine hydraulique on pourrait saluer les projets de
restaurations de deux ponts emblématiques. Il s’agit, en premier lieu du pont de la Canaou, un ouvrage
qui permettait aux hommes, aux marchandises et à l’eau du canal Saint Julien de franchir le Coulon à
hauteur de Cavaillon. Ce pont, dont la conception en double arche serait très certainement due à Léonard
de Vinci, va faire l’objet d’une restauration très prochaine. Une initiative due l’ASA du Canal Saint-Julien.

Lire également : “Loto du patrimoine, Le pont aqueduc de la Canaou à Cavaillon sera restauré !“

Autre initiative, dont la réhabilitation se fait quelque peu attendre, porte sur le pont qui franchit la
Durance entre Mallemort et Mérindol. Cet ouvrage d’art qui a été construit en 1844, appartient à la
première génération des ponts suspendus à faisceaux de fils de fer. Un monument historique au propre
comme au figuré. On attends avec impatience le démarrage des travaux.

Lire également : “Refaire le pont “

L’homme est un peu comme cela : tant que cela ne manque pas on s’en soucie pas, mais quand ça vient à
manquer… c’est vite la catastrophe. C’est le cas de l’eau. Tous ces évènements et manifestations ont au
moins le mérite de nous interpeller et de nous encourager à la considérer comme précieuse.

https://www.vaucluse.fr/actualites-109/patrimoine-des-rencontres-au-fil-de-leau-6866.html?cHash=8b1ee1b0e2b89bd11204fd76b128f681
https://www.echodumardi.com/culture-loisirs/loto-du-patrimoine-le-pont-aqueduc-de-la-canaou-a-cavaillon-sera-restaure/
https://www.echodumardi.com/actualite/refaire-le-pont/
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Refaire le pont

Quand on parle de pont on ne pense pas forcément à ceux du mois de mai (quoique… et  cette
année ils sont plutôt favorables aux salariés), on peut aussi évoquer les ouvrages d’art. En
Provence, ils sont nombreux et certains tout à fait remarquables. Et, il y en a un qui mérite
qu’on s’y arrête car il va faire l’objet d’une prochaine réhabilitation d’envergure.  Il s’agit de
celui qui enjambe la Durance entre Mallemort (Bouches-du-Rhône) et Mérindol (Vaucluse). Un
pont avec l’histoire chargé de symboles . 

C’est l’histoire d’un pont étonnant. Construit en 1844 et mis en service deux ans plus tard, ce pont
appartient à la première génération des ponts suspendus à faisceaux de fils de fer. L’ancêtre de celui de
Tancarville en quelque sorte. Auparavant, on utilisait des chaînes en fer forgé. Cette technologie a été
développée  par  l’ingénieur  et  entrepreneur  français  Marc  Seguin.  Ce  pont  présente  également  la
particularité d’avoir un tablier en bois. La classe. Voilà pour l’aspect technique.  
Ce pont était stratégiquement très important, il faisait la connexion entre le massif des Alpilles et celui
du Luberon. D’ailleurs, la maison du gardien du pont, accolée à son entrée rive gauche, était en fait un
péage. Et oui déjà à l’époque… 

Sauvé des eaux par son classement monument historique
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Devenu totalement obsolète, le pont a été fermé en 1980, après  132 ans de bons et loyaux services. Il a
été doublé par un pont routier  en béton précontraint construit juste à côté. Laissé à l’abandon dès sa
fermeture, notre pont suspendu s’est rapidement dégradé. Mais c’était sans compter sur la pugnacité et
l’engagement de nombreux  défenseurs du patrimoine qui craignaient sa destruction. 
Plusieurs procédures de protection ont été initiées. Elles ont abouti  dans un premier temps  à son
inscription à l’inventaire supplémentaire des monuments historiques, puis à son classement en 2014. Si
vous ne saisissez pas la nuance dites-vous que c’est administratif et que c’est français.  

Lire également : “SOUS le pont d’Avignon…“  

Un atout touristique 
A l’initiative des départements des Bouches-du-Rhône et de Vaucluse, le chantier de la réhabilitation de
cet ouvrage exceptionnel (évalué à près de 9M€), a été lancé. Le démarrage des travaux est prévu pour
cette année, avec un objectif de réouverture en 2025.  Si tout va bien…
Le projet est d’en valoriser son intérêt touristique et de le réserver aux piétons et aux cyclistes.  « La
circulation douce » comme on dit aujourd’hui. Ce sera l’occasion de relier les pistes cyclables et voies
vertes mises en œuvre des deux côtés de la Durance. La maison du gardien deviendrait un musée et un
atelier de réparation pour les vélos. Moi, j’y verrais bien aussi une petite guinguette, on pourrait ainsi y
danser tous en rond, comme à Avignon… 

On ne construit malheureusement plus pour les générations futures
Quand on regarde ces deux ponts (l’ancien et le moderne) on se dit qu’il n’est pas sûr que celui construit
en 1980 puisse faire l’objet un jour d’une inscription à l’inventaire des monuments historiques. Cela nous
interroge  en fait sur la pérennité des constructions actuelles.  Quelle(s) trace(s) laisseront-elles dans
l’histoire ? Aujourd’hui seule l’efficacité et la rentabilité immédiate  semblent prévaloir. L’esthétisme ou
le trait artistique n’ont plus beaucoup de place.  De très nombreux sites touristiques, villes ou villages ne
doivent leurs succès qu’aux monuments et constructions des générations  qui ont précédées.   Est-ce que
dans un siècle on visitera les ensembles immobiliers des quartiers populaires  des années 60 et 70
comme on visite aujourd’hui le quartier des teinturiers à  Avignon ? Pas sûr.

Luberon : « Je ne sais pas où j’habite ! »

Vivant aujourd’hui dans le Luberon, Didier Bailleux* proposera désormais régulièrement des
chroniques dans nos colonnes. L’occasion pour ce professionnel des médias de nous offrir une
vision décalée de la Provence.

C’est par ces mots que j’entame ma conversation avec l’agent Le Floch de la police rurale de Mérindol.

https://www.echodumardi.com/actualite/sous-le-pont-davignon/
https://www.linkedin.com/in/didier-bailleux-ba12624/
https://www.echodumardi.com/wp-content/uploads/2020/12/footer_pdf_echo_mardi.jpg


22 juillet 2024 |

Ecrit par le 22 juillet 2024

https://echodumardi.com/tag/merindol/   7/9

Après un bref salut, il me demande : « qu’est-ce que je peux faire pour vous ? ». Il a vite compris que je
n’étais pas sous l’emprise de quelques substances plus ou moins illicites ou empreint de confusion
mentale qui m’aurait fait perdre tout sens de l’orientation.
En effet, si nous – je dis ‘nous’ car nous sommes deux à partager le même toit – savons encore très bien
où nous habitons, merci, nous ne sommes pas en capacité de donner avec précision notre adresse avec un
nom de voie et un numéro, comme c’est l’usage. Pour faire en sorte que nous puissions recevoir notre
courrier, nous en avons informé le service des postes par l’intermédiaire de son préposé en charge de sa
distribution. Et pour tous ceux qui prévoient de nous rendre visite nous avons repeint notre boite aux
lettres d’un rouge les plus seyants.

Eviter les longs et fastidieux radioguidages
Tel un phare au milieu de la nuit cette oriflamme colorée fonctionne plutôt bien et nous épargne de longs
et fastidieux radioguidages.  D’autant plus que les ondes des téléphones portables franchissent très
difficilement les vieux murs de la maison. On ne saurait jamais trop vanter les charmes de ces anciennes
bastides provençales, quelques soit les circonstances elles nous replongent toujours dans leurs époques.
Nous aurions pu nous en rester là et considérer que tout allait bien. Mais une interrogation nous traversa
l’esprit. Depuis plusieurs mois nous attendons notre connexion au réseau internet haut débit, elle nous
aurait enfin permis de faire de ce vieil axiome éculé voulant associer tradition et modernité une ‘vraie
réalité’.  Mais comment nous attribuer une ligne haut-débit si nous n’avons pas d’adresse précise ? Peut-
être qu’aux yeux des opérateurs téléphoniques nous n’existons pas ?

Quelle adresse donner en cas d’appel au secours ?
Tout cela pour en arriver,  en une matinée d’automne ensoleillé,  dans les  services municipaux  de
Mérindol, bien décidé à repartir avec l’information tant recherchée : quelle est notre adresse exacte ?
 L’accueil y fut aussi bienveillant que compréhensif. « Vous avez tout à fait raison » me lança l’agent Le
Floch et il  poursuit d’un ton plus grave « Si vous avez besoin de secours quelle adresse allez-vous
donner ? ».  Argument implacable.  Comment n’y avons-nous pas pensé, surtout en ces temps où le
principe de précaution semble être devenu pour ceux qui nous gouvernent et nous administrent leur
unique priorité ou presque ?
« Allons voir cela sur le cadastre » me lance notre homme tout en m’invitant à le suivre dans son bureau.
Une fois  installé  derrière  son ordinateur  et  l’application  concernée ouverte,  nous  identifions  notre
parcelle. Et là, ce fut la révélation… Le cadastre nous indique que la voie qui nous dessert et délimite les
bans communaux de Mérindol et de Puget-sur-Durance appartient à cette dernière. Il faut savoir que
généralement ce type de voie est partagé pour moitié, chacun prenant un côté de celle-ci. Deuxième
particularité de notre affaire : la première partie de la voie (avant son intersection avant la D 173) elle est
commune… aux deux communes. Fruit d’une histoire sans aucun doute mouvementée.

Une affaire rondement menée
Cette voie appartient à Puget  il faut donc s’adresser à Puget. N’écoutant que son devoir, notre agent
prend son téléphone et appelle la personne en charge de l’urbanisme à la mairie de Puget.  « Allo
Valérie ? C’est Nicolas… Voilà ce qui m’amène… ». Après lui avoir résumé la situation et notre problème
il se propose de lui envoyer par mail copie de la partie du cadastre concerné. Ce qu’il fait dans l’instant.
Et me raccompagnant jusque sur le pas de la porte il me promet de me tenir au courant dès qu’il a du
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nouveau. Je quitte les lieux pas mécontent de ma matinée et plutôt satisfait du fonctionnement de notre
administration locale. Quelques heures après je reçois un mail de M. Le Floch** faisant un résumé précis
de la situation et des démarches en cours. J’y apprends que le responsable du centre de tri postal de
Cadenet,  duquel  nous  dépendons,  a  déjà  aussi  été  mis  sur  le  coup  ainsi  que  le  SDIS  (service
départemental d’incendie et de secours). Une affaire rondement menée.
Dans la même journée notre agent m’appelle : « J’ai le retour de Puget ! Ils vont inscrire à l’ordre du jour
de leur prochain conseil municipal le choix du nom ». Le dossier est en bonne voie aurions-nous pu dire !

La réponse existe depuis 1839
Le lendemain, mail de la secrétaire de la mairie de Puget. Elle s’est plongée dans les archives de la
commune, cette voie a déjà un nom et l’arrêté de nomination remonte à 1839. Il s’agit du chemin du
Degoutaud dit « le dégoutaou » (là où coule l’eau). Donc plus besoin de conseil municipal, il suffira de
mettre un panneau et d’attribuer un numéro. Nous avons ensuite confirmation que le SDIS 84 qui avait
déjà enregistré le nom de cette voie côté Puget va le faire aussi pour le côté Mérindol. Nous sommes
sauvés !
Ensuite, pris soudain d’une sorte de reflexe primaire, je me connecte sur Google maps pour connaître la
position du géant américain sur notre petit problème, dans notre petit coin de Provence… Et je vous le
donne en mille notre voie s’appelle le chemin du Dégoutaou. Trop fort google ! Mais 6 mois après cet
épisode nous attendons toujours le haut débit.

Didier Bailleux

*Ancien directeur général et directeur de la rédaction de Mirabelle TV (télévision régionale en Lorraine),
Didier Bailleux a été auparavant consultant dans l’audiovisuel et à travaillé sur plusieurs projets : TNT,
SVOD, services en ligne, création de TV locales. En tant que directeur marketing, il a participé, dans les
années 1990 et 2000, à la création de plusieurs chaînes thématiques : Canal J, Voyage et Pathé-Sport.
Aujourd’hui, il vit en Vaucluse et travaille sur la production de documentaires consacrés aux terroirs.
**Le nom de l’agent municipal a été modifié.

Mérindol : fermeture définitive de la
déchetterie
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Cible  de  critiques  de  la  part  de  riverains  depuis  plusieurs  années,  la  Communauté
d’agglomération Luberon Monts de Vaucluse a décidé de fermer définitivement la déchetterie
le 31 octobre prochain.

Située sur le site des services techniques de la commune (RD 973), la déchetterie de Mérindol est depuis
plusieurs années la cible de critiques de la part de riverains qui se plaignent notamment du bruit
engendré par le service. Ayant fait l’objet en mai 2019 d’une injonction de fermeture de la part des
services de l’Etat pour des raisons environnementales, les élus de l’agglo avaient demandé à leurs agents
de travailler sur un projet de relocalisation qui prévoyait l’aménagement d’une nouvelle déchetterie sur
le  site  des  Hauts  Isclons.  Un projet  qui  a  reçu une vive  opposition des  riverains  ainsi  qu’un avis
défavorable  en  août  dernier  de  l’enquête  publique  qui  a  mis  en  évidence  des  faiblesses
environnementales,  urbanistiques  et  d’accessibilité,  entraînant  l’abandon  définitif  du  projet.

La déchetterie fermera donc définitivement ses portes le samedi 31 octobre à 12h. A compter du mardi 3
novembre, les usagers seront réorientés vers le site de Lauris, sans avoir besoin de renouveler leur badge
d’accès.

Pour s’informer sur les déchetteries, cliquez ici

http://www.luberonmontsdevaucluse.fr/
http://www.luberonmontsdevaucluse.fr/
http://www.luberonmontsdevaucluse.fr/environnement/dechetteries
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